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军地时评

双拥影像

热点聚焦

“双拥模范城（县）”创建

双拥见证

一个“亲”字一盘棋

3次现场办公会解决

难题231件

深化国防和军队改革中，驻军部队
有的被裁减，有的新进驻。裁减部队，
官兵住房办证问题、土地确权问题，大
批退役官兵、职工安置问题；新驻防部
队，子女入学入托问题、随军随调家属
安置问题、训练场地短缺问题、营区生
活保障问题等，呈几何级数增长。

2017 年，辽宁省锦州市市委、市政
府主要领导面对的就是这些棘手问
题。为官避事平生耻，大事难事看担
当。市委、市政府主要领导果断定调：
“没有强大国防就不会有强盛国家,必
须始终站在讲政治，维护部队稳定、助
力军队改革的高度思考和解决问题。”
随后，他们专门召开会议研究，统一思
想：解决驻军实际问题，突出一个“亲”
字，要有一盘棋的思想、一家人的情怀，
更要拧成一股绳形成合力。

锦州市市委、市政府立下一个规
矩：凡关乎部队战斗力提升的大事、涉
及官兵“三后”的实事、影响部队长远发
展的难事，不分你我、不讲条件、不谈代
价，倾力解难，务求实效。

全市各委、局、办等部门形成合力，
先后 3次联合召开为驻锦州部队解难
现场办公会,将各部队所提的 10个方面
231个具体问题建账立卡,列出时间表、
画出路线图、明确责任人,仅用半年时
间，就实现了问题归零，有力地促进了
驻锦部队稳定和战斗力提升。

短短两年，所有驻锦官兵子女全部
如愿进入优质中小学和幼儿园；随军家
属实现人岗相适的妥善安置；转业干部
得到满意安置。

驻军部队也站在“一盘棋”上谋划，
把驻地当做“一家人”。经军分区大力
协调，驻锦州部队数十个团以上单位,

全力帮助全国贫困县义县脱贫。与地
藏寺满族乡签订蔬菜回收协议，既保证
贫困户有稳定收入，又让官兵吃上了放
心菜。驻锦州部队所有卫生院、卫生队
深入贫困村，常态开展送医送药义诊活
动，让因病致贫的乡亲从根上得到帮
助；驻军部队还为近百个建档立卡贫困
户建房，为 6 个深度贫困村打井修方
塘，为4个贫困村植树 5万余棵。

一个“清”字讲规矩

6项刚性举措与“五

不准”“四到位”

今年 5月中旬，驻军某部一位士官
家中遭遇重大变故，随军的孩子需要上
学，可因错过入学期，虽说最终解决了
问题，这期间一波三折。

有关部门举一反三，围绕部队改革
调整后出现的 5类 20多个急需协调解
决的重难点问题，组织民政、财政、教
育、卫生等职能部门负责人召开“诸葛
亮会”，共同探讨破解之道。最终市委、
市政府、军分区以红头文件的形式，联
合出台了《锦州市拥军优属实施办法》
《用超常举措解决被撤销部队遗留问题
的实施办法》等6项刚性举措。
“治病要治本，刨树要刨根。”针对

一些规定在军改后不适用的新情况，锦
州市明确规定现役军人子女可在全市
任选幼儿园、小学和初级中学就读，且
不受户籍、学区房限制，由市政府、军分
区相关部门负责统筹安排，教育局等职
能部门负责统一办理，并公布追责结
果。

紧接着，为告别靠领导推动、靠面
子沟通、靠感情调剂、靠关系往来、靠利
益办事的误区，锦州市委为全市干部定
下了“五不准”规矩：不准任何人以任何
理由拖延推诿为部队提供的正常服务
和经费物资保障；不准任何人在部队营
区居住；不准任何人非因公需要到部队

就餐；不准任何人借用部队司机和工勤
人员；不准任何人在征兵、干部使用、物
资采购、工程建设等事项上说情打招
呼。锦州市委还为各级党委定下了“四
到位”要求。即部队提出的困难和需求
必须集体研究，解决到位，不个人拍板；
部队有重大行动、执行重大任务，慰问
到位，不搞庸俗化；发生军民纠纷、涉军
上访，化解到位，不私下勾兑；党委议
军、第一书记述职制度，落实到位，不流
于形式。
“五不准”“四到位”有效规范了军

地交往，还原了“鱼水情”的真谛，干干
净净交往交出了真情实意，规规矩矩办
事办出了倍增效益。

一个“融”字探新路

三步“好棋”催生 36

个小分队

前年初，锦州市要兴建锦州湾机
场、锦州港口，市委提出建锦州湾机场、
锦州港口建设与国防和军事需求紧密
结合，既考虑经济发展又兼顾战备需
求。结果，在资金短缺、工程量大的情
况下，锦州市克服各种困难，完善了要
地防空体系，进而提升了我国防空梯次
预警、综合拦截和立体军事投送能力。

一位军事专家团参观这项工程后
连连赞叹：“了不起的预见！了不起的国
防动员工程典范！”

新时代军民关系如何向深度拓

展？怎样向广度进发？锦州市强调一
个“融”字，注重把当地经济社会发展和
驻锦部队战斗力提升，合在一起谋，捆
在一起抓，绑在一起建，走出三步好棋，
尝到了双拥果实的甜头：军地联手，把
具有锦州特色的光伏产业与国防信息
化和武器智能化对接，已成为锦州经济
发展新的增长极；全市 9所高校和某科
研所、某兵器集团组织开展“手拉手、深
融合”活动，携手为锦州经济建设和驻
军培养高端人才；将几十项科研成果直
接转化成生产力和战斗力，实现了经济
效益、社会效益、军事效益的“三赢”。

融到深处是文化。全市干部群众
和驻军部队全体官兵联手挖掘红色资
源、传承红色基因，组成 36 个小分队
“进校园、进军营、进乡村、进社区、进企
业”宣讲国防知识、开展国防教育。如
今，“住锦州城，铸英雄魂，用英雄的火
炬点亮人生”已成为锦州最时尚的格
言。

锦州市每年有上千名返乡老兵再
就业急需平台。2017年,锦州市在全省
创立了第一家由政府主导建立的“退役
军人创业孵化基地”，专门为退役军人
就业创业提供公益性服务。两年多来，
锦州市依托这个平台，为退役军人提供
就业项目 930 多项、用工岗位 3760 个,
成功扶持退役军人创办公司32家，入驻
孵化空间企业67家，已签订协议准备入
驻企业有 37 家，正在洽谈审核企业 30
家，有效解决了退役军人创业难、就业
难问题。
“锦州双拥这篇文章做出了大格

局，帮助退役军人稳定再就业也有了
不一样的新感觉。”退役军人事务部领
导听取有关情况汇报后，给予这样的
评价。

辽宁省锦州市大力弘扬军政军民团结优良传统

辽西大地新时代双拥“三字诀”
■肖越强 周云鹏 本报特约记者 姜玉坤

前几天，一个北方城市的高铁站

“军人依法优先”落实不到位，受到过

往军人质疑。当地领导立即指示，双

拥模范城（县）考评在即，绝不能出现

任何差池。

笔者以为，平时不注意解决问题

苗头，“评时”才惧怕出现差池不可

取。不可否认，“评时”抱佛脚，创建水

平“水涨船高”，也许会取得一些预期

效果，但这种短期效应注定只能昙花

一现，很难落地生根。

从省市县到全国，双拥模范城

（县）的考评，都应该注意把功夫下在

平时，激活持续发展的内生动力。

平时奋楫笃，“评时”船更稳。

双拥模范城（县）创建活动作为一

项长期的系统工程，不是朝夕之功，不

能一蹴而就。军人后院、后代、后路

“三后”工作，优抚对象医疗、住房难

题，退役士兵就业创业等许多方面，大

都直接涉及民生领域。只有坚持以人

为本的理念，把功夫下在平时，认真解

决好这些具体问题，夯实双拥工作的

软硬件基础，给军人军属、优抚对象更

多获得感、幸福感，才能在“评时”理直

气壮得分加分。

平时有量变，“评时”质更高。

双拥模范城（县）创建活动是持

续用力、不断积累的工作，不能东一

榔头西一棒槌，脚踩西瓜皮溜到哪里

算哪里。地方支持部队基础设施建

设和战备训练、后勤保障社会化，部

队参加和支援地方精准扶贫、生态文

明建设，都需要系统规划、精准发力、

久久为功。拥军优属、拥政爱民两个

方面的工作成果，无一不是靠平时的

积累和付出。平时多出力，“评时”才

能出彩多。

平时标准清，“评时”方向明。

双拥模范城（县）创建活动是推动

双拥工作、集中攻坚克难的重要契机

和有力抓手。“评时”是一种集中会诊

工作开展情况、解决问题情况的有效

方式，并不能取代平时的工作。政贵

有恒，治须有常。与其热衷于“评时”

出亮点，不如把功夫下在平时。具体

到工作实践中，不论自上而下的考评，

还是自下而上的申报，都应当严格对

标“实施细则”和“考评标准”，把自荐

申报、检查考核、测评公示工作做实、

做细、做深，确保获得命名表彰的双拥

模范城（县）赢得群众认可，经得起历

史检验。

“千岩万壑不辞劳，远看方知出处

高。”实践证明，双拥模范城（县）创建

活动越往后，各地担子越重、工作越

多，军地双方不仅需要在创建过程中

提高能力、强化创新，而且需要踏石留

印、抓铁有痕，注重抓常、抓长，才能真

正做到争在平时不惧“评”。

争在平时不惧“评”
■徐兴奇

辽宁锦州，素有东北门户之称。这
里曾经是辽沈战役主战场，当年辽西乡
亲“拿出最后一尺布做军装、拿出最后
一粒米做军粮、送最后一个娃上战场”
的歌谣,唱了一代又一代；“锦州那个地
方出苹果，战士一个都不吃”的故事，讲

了一辈又一辈；“军爱民、民拥军，军民
团结一家亲”的接力，传了一棒又一
棒。如今，已获得全国双拥模范城四连
冠、全省双拥模范城八连冠的锦州，走
进新时代，站在新起点，谱写出一曲双
拥新篇章。

城市双拥名片

望着那双作训鞋，眼前的画面仿佛
在回放，好像又回到8月的军训时节……

我是北京工业大学耿丹学院今年
入学的大一新生。接到新生军训的通
知时，我既兴奋又紧张。

8月18日，我们到达顺义军训基地，
每个人领了一身迷彩服和一双作训鞋。
穿上作训鞋后，我蓦然发觉，这鞋没有平
时穿的鞋子舒适，便开始隐隐有些担忧：
穿这样的鞋子，会不会影响训练？

来不及多想，着装完毕，我踩着脚
下滚烫的沙砾，开始了为期 12天的军

训之旅。
训练场上，炽热的太阳将阳光洒在

我们的皮肤上，被晒到的每一寸皮肤仿
佛都爬满了蚂蚁，又刺又痒。作训鞋又
硬又烫脚，脚下阵阵疼痛。

军训当天，枯燥的训练和身上的不
适感，让我心情逐渐烦躁起来，两天后
就有些坚持不住了。快要放弃的时候，
一个念头让我挺了过来：如果打退堂
鼓，难道不愧对耿丹烈士的英名吗？如
果你现在是一名新兵呢？再说，家里那
么多军人，从爸爸到舅舅们，还没出现
过“打败仗”当“逃兵”的呢！
“连最基本的军姿都站不好，还当

兵呢！”就这么暗自想着，我使劲儿在作
训鞋里伸展一下双脚。说来也怪，当你

强大起来的时候，那双让人不适的作训
鞋竟然像一只乖巧听话的小猫儿，立马
让人舒服起来。

当晚，休息时脱掉作训鞋，我不由自
主地向它致敬，并认真地打理起来：不能让
它脏了，明天还要穿着它训练呢！

又坚持了两天后，训练中的不适感
减轻了许多，脚下的作训鞋仿佛也变得
轻盈了许多。

接下来的几天，我慢慢适应了军训
生活。进行队列、匕首操等训练时，我屡
屡得到教官表扬。我不禁感慨：感谢作
训鞋，让我站得直、站得稳，每个动作都
能做得好了还要更好。

8月 30日，我们圆满完成了军训任
务。就要离开基地的时候，我发现自己

已经喜欢上了军训，喜欢军训带来的成
就感，喜欢军训中有规律的生活，更喜
欢上了这种积极向上的集体氛围。

回到家，准备洗鞋的时候，我愕然
发现：短短 12天训练，我的作训鞋鞋底
花纹竟然被磨平了！

12 天军训，我坚持了下来！感谢
军训，强健了我的身体，锻炼了我的意
志。我一边小心洗刷作训鞋一边在想：
作训鞋底纹磨平了，我自己身上的毛病
又磨掉了多少？

磨掉了娇气和任性。与军训前相
比，我不再是那个过于依赖爸爸妈妈的
小姑娘了。

磨掉了粗枝大叶。与军训前相比，
我学会了认真和细心，而这正是财务管
理专业所必需的。

磨掉了懒惰与懈怠。与军训前相
比，我的时间观念强化了，不再拖拖拉拉，
更像一个富有朝气的新时代大学生了。

感谢军训！感谢那双底纹磨平的
作训鞋！
“明年征兵季，报名当兵去！”镜子

前，我快乐地向自己许愿。

那双磨平底纹的作训鞋
■北京工业大学耿丹学院大一学生 王笑晗

10月 23日上午 8时 30分，山东周智
律师事务所律师王成水，按时来到山东
省日照市退役军人服务中心，开始一天
充实又富有意义的值班律师工作。

这是咋回事？
原来，为切实做好退役军人司法

援助工作，在日照市退役军人服务中
心挂牌成立当天，市司法局就选派全
市优秀律师前来值班，为退役军人提
供免费法律援助。统计显示，截至目
前，值班律师已协助提供司法援助 20
余起，回复电话咨询 70余次。

作为一项社会公益事业，法律援助
是中国实践依法治国方略、全面建成小
康社会的重要举措。法律援助是国家的
责任、政府的行为，同时又是法律化、制
度化的行为，是国家社会保障制度的重
要组成部分。日照市司法援助中心负责
人介绍，“司法援助中心坚持把为军人军
属提供法律服务作为一项重要工作内
容，在市退役军人服务中心成立时，就选
派优秀律师采取轮流值班的方式，为军
人军属免费提供法律援助服务，确保让
法律援助真正成为拥军爱民、拥军优属
的实事工程。”

王成水介绍，值班律师的主要工作
是为前来办事的退役军人提供“一对一”
法律咨询，并对以前咨询过法律相关问
题的退役军人进行电话回访，对正在办
理中的案件抽调回访，如果时间允许，还
会主动到退役军人家中进行回访，确保
援助事项落到实处。“有时候一天来咨询
的退役军人比较多，咨询人数较少的时
候就会更多关注前期咨询的追访。”王成
水解释说。
“退役军人主要咨询哪些方面的法

律问题？”王成水介绍，目前主要涉及人
身伤害、宅基地使用权、房屋拆迁、民间
借贷、婚姻家庭纠纷等方面，大都与民生
问题直接相关，马虎不得。

王成水印象最深的是现役军人张某
父母发生的一起交通事故赔偿案。张某
父母在外出过程中，驾驶的三轮车与一
辆高速行驶的客车相撞，导致父母受
伤。当时张某因为在外执行任务，无法
回家，心急如焚。经了解市退役军人事
务局有司法援助后，他主动寻求帮助。
王成水和日照市法律援助中心主任惠伟
华承办了这个案件。他们主动上门安抚
张某父母情绪，按照规定程序帮助办理
法律援助，最终在较短时间完成协商、赔
偿等事宜。

下午 14时整，王成水吃过午饭，稍
事休整，便回到退役军人服务中心，投入
紧张的来访接待工作。期间，他还利用
接待间隙向各个法律援助工作点打电
话，查询各站点法律援助工作人员的值
班情况。

17时 30分，结束了一天忙碌的工作
后，王成水感慨地说：“来司法援助咨询
的多是遭遇实际困难的退役军人，作为
服务退役军人这一特定群体的窗口单
位，我们一直认真履行有问必答、有纠必
解、有诉必帮、有困必助的承诺，真心诚
意为困难退役军人提供优质、高效的无
偿法律援助，努力实现应援尽援。”

紧张的一天在忙忙碌碌中结束。我
们追踪发现，就在这一天时间里，王成水
共接受了 6名退役军人的咨询，接听并
回复了3个电话咨询。
“您觉得值班工作辛苦吗？”有同行

问到这个问题，王成水总是笑着回答：
“我曾经也有一个从军梦，因各种原因没
能实现，现在能为退役军人服务，我觉得
很自豪。”

值班律师的一天
■张守军

有感而发

10 月 19 日，武警兵团总队执勤第
六支队邀请驻地幼儿园的师生与家长
走进军营，开展主题共建活动。萌娃们

观看官兵演示军事课目、了解装备、采
摘蔬菜、与官兵做游戏等，零距离感受
军营的魅力。

萌娃喜进军营 ■赵凯杰 文/图

10月 25日，刚参加完国庆大阅兵的
湖北仙桃籍女兵朱雅琴返乡探亲，受邀到
市民兵训练基地，为正在参加集训的民兵

分队队员示范队列动作、分享训练心得。
朱雅琴还回到母校仙桃市实验高中，将地
方赠送的慰问金转赠给贫困学生。

慰问金赠贫困生 ■王克荣 文/图


